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困扰长江沿岸多个省市的“肠梗
阻”，正加速破题。作为横贯我国东西的
水运大动脉，长江串起了世界最大的内
河经济走廊。然而，连续多年超负荷运行
的三峡船闸拥堵日益加剧，严重制约长
江上游航运能力的提升。

多年来，有关建设三峡枢纽水运新
通道的呼声愈发高涨。重庆、四川、湖北
等多个省市更是屡屡提出建议，争取国
家层面加快推进相关工程，从根本上解
决三峡船闸通过能力不足的问题。

多方呼吁下，这一问题的解决近日
迎来最新进展。6月17日，交通运输部印
发的《关于新时代加强沿海和内河港口
航道规划建设的意见》（以下简称《意
见》）对外公布。其中提到“加快推进三峡
水运新通道前期工作和建设”。这或许意
味着，自2016年被写入国家“十三五”规
划纲要以来，这个事关长江经济带发展
的“超级工程”距离正式落地越来越近。

迫在眉睫

万里长江滚滚向东，是连接我国西

南、华中、华东三大经济区的交通运输
大动脉，也是全球运输最繁忙、运量
最大的内河。

2013 年，“把长江全流域打造成黄
金水道”被明确提出，长江经济带建
设大幕就此拉开。放眼全国区域经济
版图，长江经济带九省二市以全国
21.39%的国土面积、40%以上的人口总
量，创造了接近一半的GDP。

然而，10 余年来，长江航运发展
步入快车道，长江干线已基本形成

“黄金水道”，长江上游“成色”不足
的问题却日益凸显。其中最迫在眉睫
的，莫过于三峡船闸拥堵的加剧。

去年7月，川渝两地部分全国人大
代表就“加强长江上游航运能力建
设”开展专题调研。已连续多年超负
荷运行的三峡船闸，尤其受到关注。

作为“上控巴蜀、下引荆湘”的
长江中上游通航咽喉节点，三峡船闸
通过量早在 2011 年就突破亿吨，提前
19年达到设计通过能力。

数据显示，2023 年三峡枢纽航运

通过量达 1.74 亿吨，不仅远超设计标
准，船舶停航待闸时间更是平均超过
200 小时，由此导致的航运企业效益、
水运发展速度下降，上游港口吞吐量
等指标增速放缓等问题愈发受到关注。

三峡通，则长江畅。为此，多个
沿江省市奔走呼吁，希望通过建设三
峡水运新通道打通这一“堵点”。

公开报道显示，2021 年全国两会
期间，四川、重庆两省市代表团就以
首例联合建议的形式，提出“关于加
强长江上游航运能力建设 助推成渝
地区双城经济圈发展的建议”，其中包
括加快启动三峡水运新通道建设、进
一步支持提升航道通航能力等。

今年，川渝代表团再次联合提出
“关于全面提升长江上游航运能力的建
议”，希望国家有关部委加快推进三峡
枢纽水运新通道工程前期工作，从根本
上解决三峡船闸通过能力不足问题。

同样“着急”的还有湖北。在2023
年、2024年全国两会期间，加快三峡水
运新通道建设相关内容已连续两年出现

在湖北代表团的建议中。
往更大范围看，早在 2021 年，重

庆、四川、贵州、云南及陕西就启动共
同推进长江上游地区航运高质量发展战
略合作。在近日召开的2024长江上游地
区五省 （市） 航运高质量发展论坛上，
五省市再度聚首，呼吁国家加快三峡水
运新通道建设尽快启动实施前期工作。

超级工程

长江上游航运梗阻亟待破解的共
识日渐深入，国家层面也在推进部署。

不过，三峡船闸是世界上规模最
大、运行条件最复杂的内河船闸，相
关工程启动前的论证工作显然难度不
小。这在很大程度上也成为早期设想
提出后，实际进展相对缓慢的原因所
在。

早在 2016 年，国家“十三五”规
划纲要就明确提出，“推进三峡枢纽水
运新通道建设，完善三峡综合交通运
输体系”。

但直到 2019 年全国两会期间，有

重庆市人大代表直言：“尽管三峡水运
新通道建设已列入国家‘十三五’规
划，但始终感到‘千呼万唤还出不
来’。”

2021 年，“疏解三峡枢纽瓶颈制
约”再度纳入国家“十四五”规划纲
要。

沿江各省市呼声渐高的同时，相
关工作进展也更加频繁出现在官方回
应中。其中有几个重要节点值得关
注：

据湖北当地媒体报道，2021-2022
年，国家发改委牵头组织长江设计公
司等 10 家单位对项目开展综合论证工
作，认为工程建设对水环境、生态环
境等影响总体可控。

2023年9月，国家发改委在对全国
政协委员提案的公开复函中透露，三
峡水运新通道建设前期研究工作和深
化项目专题论证工作已形成初步成
果，正抓紧开展项目可行性研究工作。

最近一次官方表态来自交通运输
部近日印发的 《意见》。其在“充分发

挥干线航道主通道作用”部分，明确
“长江干线，重点提升上游等级、打通
中游瓶颈、优化下游通道，加快推进
三峡水运新通道前期工作和建设，合
理开发利用长江口航道”。

从此前着重强调项目论证工作，
到如今明确加快推进“建设”，有观点
分析，措辞的转变，或许意味着这一
工程距离正式落地越来越近。

从公开信息看，三峡枢纽水运新
通道工程由三峡水利枢纽水运新通道
和葛洲坝水利枢纽航运扩能工程两部
分组成，匡算总投资491亿元。

据中国工程院院士钮新强此前解
读，就是在三峡老船闸的左边再开一
条新的通道，老的船闸 （通过能力）
是 1 亿吨，新的船闸接近 1.8 亿吨，两
个加起来接近 2.8 亿吨的规划能力，同
时葛洲坝也要采用扩能的方式。

总的来说，无论从投资规模还是
深远影响看，这都称得上是一项“超
级工程”。

（作者：程晓玲）

连续多年超负荷运行的三峡船闸拥堵日益加剧

多方呼吁，这一“超级工程”何时落地？

近日，由中国能建葛洲坝集团承
建的肯尼亚斯瓦克大坝工程顺利回填
封顶。这标志着斯瓦克大坝主体建设
基本完工。

斯瓦克大坝是肯尼亚迄今最大的
水利民生工程集大坝、供水、灌溉、
发电于一体，也是中肯共建“一带一
路”先锋项目。项目距离肯尼亚首都
内罗毕约120公里，通过修建一座混
凝土面板堆石坝蓄水开发阿西河水资
源，以实现供水、发电和灌溉多功能
一体化的目标。

大坝总高 78.5 米，长 1.5 公里，
总填筑方量约 1200 万立方米，相当
于 12 个“水立方”的大小。该项目
建成后，储水量可达6.88亿立方米将
为肯尼亚东南部地区的供水、供电和
农业灌溉带来巨大的经济收益，缓解
当地300多万人的生活灌溉用水和用
电短缺的问题。

通讯员 赵阳 摄影报道

本报讯（记者 方佩岚）6月17日，由
北京市司法局、北京市贸促会主办，北京
市建筑业联合会承办的法润企业——法
律服务进商会、协会“促进新质生产力发
展 服务优化营商环境”交流会在京举
办。会议采取线上、线下相结合的形式，
来自工程建设企业领导及法务、商务、合
同管理等千余人参加会议。

北京市司法局二级巡视员王群、公共
法律服务管理处处长刘鹏，北京市贸促会
副主任吴岚岚、二级巡视员车炎，北京市
建筑业联合会会长郝小兵、副会长兼秘书
长冯义、副会长王翀出席会议。

冯义在致辞中表示，在当前经济形势

下，企业面临着前所未有的挑战，法律风
险与日俱增，联合会作为连接企业与政府
的桥梁，承载着推动行业发展和服务行业
营商环境的重任。在今年专门成立的法
律服务与纠纷调解工作委员会（以下简称

“法工委”），将为企业提供专业的法律服
务，提升企业的法律意识和法律素养，降
低法律风险，增强企业竞争力。

会议由三位行业专家及律师作主旨
分享。北京市建筑业联合会法工委副主
任、隆安律师事务所高级合伙人李高来围
绕《探索法院案例库裁判规则 加强建工
案件风险管控》，从裁判文书网、最高法院
公报中收录选登的裁判文书及案例入手，

结合相关法律法规介绍了人民法院案例
公布的最新变化。从诉求案由管辖、结算
依据、付款及赔偿责任、工程价款优先权
等方面出发，分析了近来建设工程案件裁
判规则要点。

国贸合规咨询公司高级顾问、中国贸
促会经贸摩擦顾问委员会委员苗燕民以

《建工行业的出海机遇、挑战与合规风险
防范》为题作交流发言。从全球跨境规制
动态、全球产业动态、产业出海情况等方
面介绍了建工行业出海的机遇、挑战与风
险防范对策。

北京市建筑业联合会法工委副主任
兼秘书长、北京因然律师事务所主任马明

杰以《实案例解新公司法及合同编通则司
法解释对建工争议解决实务的影响》为
题，从“新法”“新释”对建工纠纷仲裁、诉
讼、执行等“已经或即将”产生的“程序和
实体”的影响等“争议解决”的视角，“实案
例解”高院、最高院，二审、再审的改判案
例，“条分缕析”新公司法和民法典合同编
通则司法解释的相关规定作专题交流。

今年6 月是北京市“法润京华”公共
法律服务专项行动月。交流会整合法律
服务资源，聚焦行业实际需要，对接商协
会会员需求，“向前一步”助企纾困，为商
会、协会、企业提供精准法律服务，用新质
生产力为行业发展注入活力。

法润企业——法律服务进商会、协会交流会召开

本报讯（通讯员 章冬冬） 6 月 14
日，全国交通建设产业群众性安全生产
活动成果展示交流暨2024年安全生产月
主题活动在中建二局华东公司安徽分公
司合肥科大硅谷高新孵化园一期项目举
行。该活动由中国海员建设工会主办，
安徽省建设建材工会和中建二局工会承
办。

中国海员建设工会一级巡视员吕
伟，安徽省总工会党组成员、副主席朱
颖，中华全国总工会劳动安全处副处长
李学敬，中国海员建设工会建筑工作部
部长王萌，安徽省建设建材 （文明办）
工会主任程德旺，安徽省交通工会主席

王剑锋，中建二局总经理助理、工会副
主席杜建波，中建二局安全总监王建
臣，中建二局华东公司党委副书记、工
会主席李树成等领导出席。来自交通建
设产业的劳模 （工匠） 代表、项目职工
和一线工友代表等160余人参加。

吕伟指出，要提高政治站位，深入
宣传贯彻习近平总书记关于安全生产重
要论述；要发挥工会优势，深入开展群
众性安全生产活动；要强化责任担当，
督促企业落实安全生产主体责任。

朱颖表示，要贯彻落实习近平总书
记关于安全生产重要指示批示精神，持
续推动“安全生产月”活动和“安康

杯”竞赛提质扩面增效，以实际行动维
护职工安全健康、助推企业安全发展。

活动中发布了2024年全国交通建设
系统“安康杯”竞赛安全管理优秀成
果。2024 年全国交通建设系统“安康
杯”竞赛安全管理优秀成果征集展播活
动收到成果253个，共有60个优秀作品
脱颖而出。

海运、交通、建筑和城建行业展播
了安全管理优秀成果，分别总结了各自
行业安全管理的优秀做法。在劳模 （工
匠） 宣讲中，海运行业劳模 （工匠） 代
表中远海运船员管理有限公司船长倪迪
结合13年“海上”安全运输经历，总结

出“遇事停 5 秒，莫仓促；事后强迫
症，多总结”安全心得；交通行业劳模
（工匠）代表安徽交控集团宿州管理中心
宿州收费站收费员黄海艳讲述了从安全
事故警示案例中，形成安全隐患排查

“日巡月查”法；建筑行业劳模 （工匠）
代表中建电力公司核级焊工程克辉围绕
焊接工作经历，回顾了通过认真钻研和
琢磨技术，践行最严苛的质量安全标准
的做法；城建行业劳模 （工匠） 代表合
肥合燃华润燃气有限公司维修班长吴雄
飞分享了结合燃气安全工作实际，实行

“五办”“五心”工作模式和“五带一清
一讲一签字”规范工作法。

全国交通建设系统“安康杯”竞赛优秀成果发布

进入6月，安徽地区持续高温，极端高温天气对一线作业人员的身心健康和
工作效率构成了挑战。为落实公司对一线工作人员的关心，做好夏季防暑降温
工作，中能建建筑集团淮南泉山棚改项目部积极部署防暑降温措施，包括为一线
工人发放清凉饮品，在现场设饮水间，为工人提供全天候的饮水保障，关怀一线
员工的健康和安全。 通讯员 司武磊 摄影报道

6月19日，随着最后一立方米混凝土入模，大保高速老营至板桥段改线工程
全线首孔预制箱梁在中铁四局大保高速老营至板桥段改线工程第二施工总承
包部施工现场成功浇筑。

本次浇筑的预制箱梁长19.56米，混凝土设计体积为20.3立方米。为确保
这一关键节点的顺利实现，项目部进行了周密的计划和组织，详细分工并进行
了安全技术交底，确保箱梁钢筋安装、模板安装、混凝土浇筑等工序顺利进行。

大保高速老营至板桥段改线工程是云南省县城高速公路“互联互通”的重
点项目之一。中铁四局负责承建第二合同段，该标段主线全长4.25公里，设计为
双向四车道，时速80公里。项目预制梁场占地面积21亩，承担716片箱梁、72片
T梁预制架设施工任务。 通讯员 王伟华 苏渊博 陆开拓 摄影报道

本报讯 6 月19 日从四川省发改委
获悉，今年前5月，700个四川省重点项
目完成投资3907.5亿元，年度投资完成
率51.3%。其中，504个续建项目完成投
资 3311 亿元，年度投资完成率 54.4%；
122 个项目按计划开工建设，完成投资
596.5亿元，年度投资完成率39.1%。

今年 700 个四川省重点项目年度预
计投资7616.4亿元，较2023年增加545.8
亿元。5 月以来，该省抢抓国家发行超
长期特别国债支持“两重”建设政策机
遇，全力组织做好向上对接争取，不断
强化项目建设资金等各类要素保障，扎
实推动省重点项目早开快建。

从行业领域看，269 个基础设施项
目完成投资1774.4亿元、年度投资完成
率 49.5%，成都高新区中国移动科研枢
纽中心工程基本完工，省道 428 线夹江
县吴场 （东坡界） 至漹城段改建工程等
开工建设；348 个产业项目完成投资
1873.4亿元、年度投资完成率52.6%，中

国白酒金三角优质酱酒基地项目 （一
期） 部分酿酒车间主体完工，内江高新
区先卓模具智能制造产业园等开工建
设；58个民生工程及社会事业项目完成
投 资 160.3 亿 元 、 年 度 投 资 完 成 率
54.8%，四川省第一中医医院项目内外部
装饰装修，宜宾医药健康职业学院 （一
期） 等开工建设；25个生态建设及环境
保护项目完成投资99.4亿元、年度投资
完成率 55.3%，峨眉山市生态环境质量
提升与绿色产业融合发展项目等加快推
进，成都市第五再生水厂二期及调蓄池
项目等开工建设。

下一步，四川持续加强项目实施调
度和要素保障，积极协调解决项目推进
中的困难问题，推动形成更多实物工作
量。同时，继续抢抓大规模设备更新和
消费品以旧换新等重大政策机遇，以更
多项目储备、更实项目前期、更好要素
保障扎实抓好项目投资工作。

（史晓露）

前5月四川省重点项目完成投资3907.5亿元

本报讯（通讯员 张军）6月14日，上海宝冶临
港新片区项目举办“安全生产月”观摩会暨“人民城
市人民建 打造现代化新城”企业开放日活动。

活动通过现场观摩、听取介绍、视频展示、
经验交流、沙画表演等方式，介绍了上海宝冶临
港新片区项目建设、安全生产以及建设者小镇运
营情况。活动中，上海宝冶建筑工程公司党委副
书记、纪委书记、工会主席赵培强调，要提高思
想认识，抓牢安全生产，以实际行动和实际效果
做到“两个维护”；创新管理模式，夯实安全责
任，形成“人人讲安全、个个会应急”的良好氛
围；强化安全管理，坚守安全底线，积极争创安
全文明工地，标准化工地；提供暖心服务，打造
温馨之家，真正让建筑工人“进得来、留得下、

住得安、能成业”；发挥央企优势，助力区域发
展，以高质量项目建设助力临港新片区打造现代
化新城。

上海宝冶临港新片区项目共计19个，总合同
额超100亿元，全部建成后将助力临港新片区打
造成具有较强国际市场影响力和竞争力的特殊经
济功能区和开放创新、智慧生态、产城融合、宜
业宜居的现代化新城。其中，上海宝冶临港建设
者小镇总用地面积约7.5万平方米，以组团形式布
局，划分为管理人员居住区、工人居住区和配套
服务，未来将进一步完善“一张床、一间房、一
套房”供应体系，不断满足建筑工人对住房的多
样化、多元化需求，用心打造上海新时代城市建
设者的温馨之家。

上海宝冶临港新片区项目举办“安全生产月”观摩会


